

## El reencuentro

En 1905 se encontraron las familias del viaje de 1903, en las playas de Bahía Solano. Pasaron juntos la fiesta de navidad y jugaron, bailaron y se divertieron durante 8 días.

La marea había sacado los huesos de una ballena a la costa, y terminadas las jornadas del reencuentro, cada familia se llevó un hueso como testimonio y recuerdo del mismo. Durante años en Foerspot hubo huesos en la galería central.

Foerspot

WELT 'N FREEDE

Siguiendo la historia de la familia Van Wyk y los vecinos, cada uno empezó a trabajar en lo suyo en su parcela de campo, pero en 1908 problemas que surgieron a raíz de la distribución de aguas, hicieron que el padre de Cornelia decidiera buscar otra zona que presentara mejores condiciones.

Por entonces el Río Chico corría, hoy es un cauce seco, lo atravesaron, pasaron por Pada Fontuin (aguada del sapo) y cruzaron Pampa Pelada hasta llegar a la estancia de Toby Venter donde pasaron el invierno, en una casa que antes había ocupado una persona de apellido Watson.

## OTRO TREK

Cornelia recuerda que el año 1916 fue muy duro: swaar <sup>tuft</sup> ~~tuft~~, tiempo pesado, mal tiempo y las ovejas ~~mueren~~ por la sarna.

Esto motivó que un pequeño grupo de boer "kry weer in hulle jate" una idea sin fundamento, porque sí nomás, de repente, tienen la idea de irse a la <sup>pre-</sup>cordillera.

Los que se marcharon fueron William Van Wyk con su familia, William Blackie con su familia, ~~Jhon Blackie con su familia~~ y Sisel Dickanson que eran solteros.

Así se inicia un "trek" hacia la cordillera en busca de mejores tierras. Buscaban un paraíso con tierra fértil y mucha agua.

Por entonces la familia Van Wyk vivía en un lugar llamado Boes Hoek (Rincón del monte), lugar al que arribaron después de estar en la estancia de Toby Venter.

Su padre vende lo poco que tiene y se lanza a la aventura por la zona de Gobernador Cosata o José de San Martín. Pero ya había otros ocupantes. Vendió las ovejas que le quedaron en condiciones y con unos pocos caballos y algunas vacas empezaron el viaje.

William Blackie también llevó unas vacas y unos caballos flacos.

Cornelia y Liena Dickanson arreaban animales sueltos. Jhon (quien fue su marido al terminar el viaje) conducía uno de los carros de Van Wyk.

Ella tenía 18 o 19 años, recuerda, "no se puede avanzar rápido, donde acampamos no hay agua, pero ellos siguen adelante".

Cuando llegaron a San Martín, el viejo Lond, tenía una estancia en la que se quedó Kiarie Verwey, en Sierra del Diablo.

Ahí habían dos árboles grandes donde instalaron los dos carros y quisieron buscar un lugar para pasar el invierno, "pero ya era invierno" dice Cornelia. Llueve y nieva y sólo tenían los toldos hechos sobre los carros para guarecerse "y la familia es grande". Los muchachos dormían debajo de los carros "afrikaaners is bokkers, jong", los africanos son atrevidos, joven.

Pero cuando salen a comprar tierra encuentran que yano hay campos abiertos, "cada pulgada de tierra tiene su gente, sus ovejas, sus caballos, sus vacas".

Jahn y William Blackie se van a Koluel Kaike. Pero no pueden largar sus animales porque se les mezcla con los de la gente que está radicada, entónces deciden alquilar un sitio de pastoreo.

Su padre y Jhon Blackie se marchan a Río Pico, era invierno y estaba todo cubierto de nieve. Consiguen permanecer en una chacra donde toman el compromiso de arar 60 hectáreas como contratado.

Hay mucho ganado suelto por los campos pero carne fresca para alimento de la familia cuesta conseguir porque no venden los pobladores, ya que "están enojados con los intrusos".

En una oportunidad Swuart Jan (Juan el Negro) robó una oveja, la ató y la dejó maneada para carnearla después, fue a ver a Van Wyk y cuando volvió la oveja ya no estaba, se la habían robado a él.

Permanecieron dos años en la zona, pero no podían lograr una ubicación definitiva. Una invasión de langostas complicó la situación.

---

## EL REGRESO

---

Cornelia y Jon Blackie se casaron en Colonia San Martín el 16 de septiembre de 1917.

De inmediato emprenden el regreso hacia la costa, los acompaña Faintjie Van der Merwe.

Ya de vuelta se fueron a instalar a Bos Hvek, rincón del monte, lugar que fuera el antiguo hogar de sus padres, pero lo encontraron ocupado por Cristian Kruger.

Van Wyk le había vendido a Lewis Cluete la tierra y las instalaciones pero sin tener el título de propiedad que estaba a nombre de Diego Kruger. Mientras ellos estaban en la cordillera, había llegado de Sudáfrica Cristian Kruger que se instaló en el campo.

Cristian argumentó que le había comprado a Lewis Cluete, pero esto no se constató porque éste supuestamente había regresado a Africa. De todos modos los recibió y se estableció una suerte de amistad entre los dos hombres lo que dio lugar a que pudieran trabajar juntos en el campo, mientras ellas se hacía cargo de los quehaceres de la casa. Estando allí recibieron la visita de Nelly y Om Andries, hermano de Cristian y posteriormente de otro matrimonio Kruger con sus hijos, "habíamos pasado mucho tiempo sin ver gente de la colonia, así que disfrutamos mucho las primeras visitas".

---

**MARTA MAGDALENA V. YENTER**

1929 — 93 años

AÑO DE  
LLEGADA

**1907**



**TANT MEGUI**

Maggie nació el 4 de enero de 1896 en un pueblo de Africa del Sur llamado Fouresmith, hoy cuenta con 93 años de edad.

Allí también nació su padre Michiel Frederik Venter el 20 de septiembre de 1857 en tanto que su madre Martha Margarita de Klerk, nació el 29 de mayo de 1860 en Burghersdorp.

Sus hermanos fueron Benjamín, Nicolás (Claas), Miguel (Gil), Diego (Derk) y Juan (Jann). De las hermanas la mayor fue Johanna, pero falleció a los 6 años y le siguen María (Mollie), Esther, Catalina (Tinna) y Bertha, la menor; todos nacidos en Africa.

Allí vivían a 8 kms. de Fouresmith en la estancia del padre llama "Sleetils Poort", Puerto Llaves.

La tierra era muy fértil y tenían vacas, ovejas, hacían quinta con árboles frutales, viñedos y plantaciones de trigo y de maíz, además de cerdos y aves de corral.

La casa estaba ubicada al pie de una sierra rodeada de mucha vegetación nativa y a escasos metros de la pared de piedra que protegía la quinta, pasaba el Groet Revier, Río Grande.

Otro pueblo cercano era Jaars Vontuin, y es importante porque en sus inmediaciones se descubrieron minas de diamantes por lo que los ingleses depositaron su interés en la zona.

---

#### LA GUERRA ANGLOBOER

---

La guerra se desató cuando Meggie tenía tres años de edad, en 1899. En Puerto Llaves vivían con ellos unos primos y tíos. Ambas familias fueron sacadas de sus casas las que fueron incendiadas inmediatamente. Solamente les dieron unas frazadas que el comandante arrojó por la ventana a la hermana mayor, y fue el único abrigo que tuvieron las mujeres y los niños para pasar la noche bajo unos granados de la quinta. Los hombres y las mujeres fueron separados. Sólo permaneció con ellas un bosquimano de avanzada edad que llamaban STIERMAN. Al día siguiente las mujeres y los niños fueron trasladados a Jaars Vontuin donde permanecieron por espacio de 14 días en una casa muy grande. Luego fueron llevados en tren a un campo de concentración que llamaron "Morvals pond", debido a que el dueño del lugar era un tal Norval.

El primer año de cautiverio fue muy duro. Las condiciones de vida eran muy malas, el alimento era escaso y las enfermedades muchas. Los chicos que nacían en cautiverio o eran muy pequeños al llegar al campo, corrían serio riesgo de morir. Vivían en tiendas que de noche eran muy frías y utilizaban leche condensada para alimentarse y algo de carne enlatada (Bully Biff blik)

Maggie recuerda que las mujeres no se mostraban temerosas frente "al inglés" cuando era preciso pelear para conseguir algo para ellas o sus hijos. Finalmente, hacia el último año de cautiverio, consiguieron reunirse con sus esposos y con los hijos que no estaban en edad de pelear pero eran adolescentes.

Dos de sus hermanos Nicolás y Benjamín integraban las fuerzas boer. En uno de los enfrentamientos Benjamín fue herido en el bajo vientre y trasladado a un hospital, entonces le fue permitido a la madre salir del campo de concentración para asistirlo, pero al poco tiempo falleció. El 31 de mayo de 1902, concluye la guerra con el triunfo inglés. Las familias son regresadas a sus casas, pero todo está destruido, entonces empiezan la reconstrucción.

---

## Viaje a la Patagonia-La nueva vida

---

Magdalena no pudo olvidar el aspecto de las casas consumidas por el fuego. El padre la reconstruyó en parte y al cabo de 5 años vendieron tierra y animales y emprendieron el viaje a la Patagonia.

Dice Maggie: "los viejos boer tenían sus cabezas muy duras y eran muy caprichosos como para soportar el dominio inglés, por eso prefirieron vender lo que tenían y abandonar la patria".

En 1903 habían viajado a Argentina dos hermanos de Maggie, que se radicaron en Salamanca.

El resto de la familia lo hizo en 1907, y el 21 de febrero de ese año llegaron a las playas de Comodoro Rivadavia. Ella contaba con 11 años de edad y recuerda el llanto de su madre ante el desolado paisaje, ante el panorama que ofrecía la aldea, el Chenque, el viento... "mi madre lloró mucho al principio, yo la recuerdo con mucha pena por todo lo que sufrió en los comienzos, pero nunca habló de regresar a su patria".

Una vez desembarcados se alojaron en el único hotel que existía, el "Miramar". Allí había una familia holandesa esperando el barco que los llevaría a Buenos Aires y luego a su país.

De Africa a Buenos Aires llegaron en el barco inglés "HAYLEENG FLING". En la capital argentina estuvieron 10 días alojados en un albergue para ancianos inmigrantes. Luego un amigo inglés de sus hermanas, los ubicó en un hotel alemán, también tuvieron contacto con el gerente de Casa Lahusen en Comodoro Rivadavia, quien les prestó ayuda durante su estadía.

El trayecto a la Patagonia lo hicieron en el buque PAMPA o en EL GUARDIA NACIONAL, no lo recuerda con certeza.

Instalados en el hotel Miramar, esperaron la llegada de Nicolás. Luego se trasladaron en un carro tirado por cuatro caballos y al pasar por Km 5 cargaron agua en unos barriles para superar el largo viaje que les esperaba para llegar al campo de Nicolás en la zona de Salamanca. Recuerda que en partes debían empujar el carro para ayudar a los animales a subir las pendientes y cómo se pinchaban los pies con las espinas de las matas del camino.

Nicolás vivía con su esposa Betty y sus cinco hijos. El primer tiempo lo pasaron en un campamento hecho con matas, hasta que pudieron levantar dos piezas. Luego pasaron a ocupar el lugar asignado en calidad de colonos, formaron un horno donde codinaron los ladrillos y levantaron la casa.

Traían de Africa semillas y carozos con los que comenzaron la quinta. Las primeras ovejas las trajeron de Trelew y eran pastoreadas a campo abierto.

---

### EL primer invierno

---

El primer invierno en la Patagonia fue muy duro para ellos, la nieve superó el metro de altura, pero para los chicos fue toda una fiesta. Una mañana la madre los despertó y les dijo que se asomaran a la ventana "a ver lo blanco que estaba el mundo". Era la primera vez que veían la nieve. El mallín congelado, se transformó en una hermosa pista de patinaje que disfrutaron mucho.

Pero el invierno también tiene otras facetas, por ejemplo la subsistencia.

Si bien la despensa tenía lo necesario, era sólo lo elemental para sobrevivir. Maggie recuerda que tenían café y azúcar pero no tenían leche. Los dulces tendrían que hacerlos durante el verano y "esperar que pase pronto".

---

El idioma lo fueron aprendiendo lentamente con el tiempo. No habían maestros que instruyeran a los niños por lo que la tarea quedaba a cargo de la hermana mayor, que les enseñaba lo que podía. Recuerda risueñamente una anécdota: "al año de estar establecidos, llegó un criollo a caballo y le ofrecimos alimentos; peron nadie logró saber cuál era la finalidad de su paso por la casa de ellos. La hermana mayor en un último intento se le acercó y le preguntó: "usted hombre", a lo que el sorprendido pasajero contestó: "sí, yo soy un hombre". En realidad quería saber el nombre.

La familia Venter no perdió el contacto con los familiares en Sudáfrica, y el padre en ocasiones habló de regresar, pero esto nunca se concretó.

---

## LOS TRABAJOS

---

Los boer se ocuparon del trabajo ovino porque la zona aceptaba bien este tipo de ganado, sobre todo importante en esta primera década del siglo veinte. El descubrimiento del petróleo alteraría o diversificaría las alternativas económicas de la región.

Para el mejor cuidado de las ovejas, sobre todo por las noches, los hombres levantaron un corral grande de ramas de arbustos espinosos, para evitar la aproximación de los pumas que por entonces abundaban en la zona de Pico Salamanca.

Tenían un vecino llamado Gerónimo que estaba casado con una mujer alemana, a los que Maggie recuerda como "buenas personas", pero no podían entenderse por los diferentes idiomas.

---

## El Sports

---

Con el correr del tiempo y a medida que los colonos iban asentándose en distintos lugares, también existía la necesidad de vincularse, encontrarse, reunirse; así fue como nació una de las expresiones más vinculantes y características de los colonos sudafricanos: el sports. El primer lugar de reunión que recuerda Maggie fue en Gretcaedón, hoy Cañadón Pilar. Esta expresión cultural nació por la necesidad humana de relacionarse y no era una herencia tradicional como podría suponerse.

Sí puede vincularse directamente con los últimos años que estas personas vivieron en Sudáfrica, pero los antecedentes más inmediatos están en por ejemplo los torneos de tiro al blanco que se organizaban entre Pampa Pelada y Salamanca.

El Sports se realizó en diferentes lugares a través de los años; como las distancias entre las zonas a veces eran muy grandes, se puede suponer que existieron fiestas simultáneas en diversos lugares.

---

En los primeros años cuando aún no eran tantas las familias ni se habían alejado tanto de la costa, un lugar de encuentro era Solano Bay Bahía Solano, donde se reunían para pasar las fiestas de navidad y año nuevo. Durante más de una semana se prolongaban los festejos cantando, bailando, pescando y también tenían momentos de oración y de cánticos a Dios.

---

Las comidas que habitualmente consumían consistían en fideos, arroz, papas, y frutas y verduras que podían cosechar en sus quintas: zanahorias, remolachas, chauchas, grosellas, corintos, manzanas, etc.

La carne a la parrilla o al asador aprendieron a hacerla en Argentina. Antes del invierno solían faenar un vacuno y lo procesaban en su totalidad, proveyéndose así de carne salada, charqui, embutidos para todo el invierno.

La ropa también se confeccionaban antes del invierno, totalmente en la casa con telas que se compraban en rollos y botones que se adquirían en cajas, generalmente en la casa Lahusen de Comodoro. Lahuse a su vez compraba los productos ganaderos como lana, cerda, cueros, etc.

---

Maggie se casó en dos oportunidades. Su primer esposo se llamaba Federico Myburg (Frekie). Se casaron en Comodoro y se radicaron en la zona de Pampa Felada donde Frekie y el hermano menor de Maggie habían ocupado un campo. Al año regresaron a Salamanca donde vivieron con los padres de ella. Cuando se casaron tenían 18 o 19 años ella y 21 o 22 él. Jaapie, a quien conocía de joven quiso casarse con ella pero no lo aceptó. Entonces él tomó la determinación de no casarse con nadie, cuando ella enviudó se concretó este segundo matrimonio. Jaapie tenía 74 años. Con Frekie se casaron y fueron a vivir al otro lado del Río Chico donde él y Jhon habían ocupado el lote 25, vecinos de Sarel Venter y de Weber. Después de regresar a Salamanca decidieron vivir en Santiago del Estero donde estaban radicados los padres de Frekie, en un pueblo llamado "Dora". Lo recuerda como un lugar lindo pero muy caluroso. Los padres de Frekie, Martha y Cristóbal Myburg, se habían ido a Buenos Aires para regresar a Sudáfrica, pero fueron tentados por Santiago del Estero y luego regresaron a Comodoro donde fallecieron. Con anterioridad habían ido a Santiago del Estero Benjamín, hermano de Frekie, L. Le Grange y un inglés de apellido Wilinkam. Allí permaneció el matrimonio Myburg por espacio de dos años hasta que regresaron a Comodoro Rivadavia donde vivieron con los Venter por un tiempo hasta que ocuparon un campo cerca del mar, Vaal Pint (Punta Gris).

---

# JAASPER JOHANNES ELOFF

AÑO DE  
LLEGADA :

1915



## Jasper Johannes Eloff

Llegó a Comodoro Rivadavia en el año 1915, a los 5 años de edad.

Nació en Ristenburg el 17 de octubre de 1909. Sus padres

fueron miguel Cristian Eloff y Margarita Magdalena Melan

En Africa del Sur su familia tenía una plantación de naranjos cerca del pueblo, finca que llamaban HOE BOEME (árboles <sup>años</sup> grandes)

Viajaron a Buenos Aires en el buque MADION perteneciente a una línea holandesa y a Patagonia en el JOSE MENENDEZ Aquí compraron tierras y se dedicaron a la cría de ovejas en la zona de Pastos Blancos donde estuvieron radicados unos 10 años .

Mientras tanto Jaap fue pupilo en una escuela con internado llamada MIGUEL RUA ubicada en Rivadavia y Mitre.

Luego vendieron en Pastos Blancos y compraron en la zona de Salamanca, en Laguna Grande (hoy propiedad de Rass Trichart).

Posteriormente se trasladaron a PROGRESO, en las cercanías de Foerpoet. Con el trascurrir del tiempo, la familia Eloff se estableció en el pueblo de Comodoro Rivadavia con una pensión ubicada en la calle Mitre, la que luego vendieron para ocupar la estancia LA MAQUINA en la zona de Pico Salamanca y luego tomar en alquiler un campo que hoy pertenece a Slagter. Al tiempo regresaron a Pastos Blancos.

Jaap se casó en la ciudad de Sarmiento el 17 de marzo de 1938 con Josefina Viviers. Los primeros <sup>RUFINA</sup> tiempos vivieron cerca de Parada, en Cañadón Blanco para luego viajar con su esposa a Sudáfrica.

El viaje a tierra africana se realizó con el mundo casi en guerra, en el barco japonés Haway Marú y el regreso, ya en plena guerra mundial, en el Brasil Marú.

En Sudáfrica se radicaron en Johannesburgo y Jaap trabajó en el diario DIE TRANSVAALER en la imprenta del mismo, llamada VOORTREKER PERS.

Cuando los ingleses decidieron enviar tropas a intervenir por ellos en la segunda guerra mundial, la familia Eloff decidió regresar a la Argentina. Ya de regreso Jaap comenzó a trabajar en Km 8. Actualmente vive con su familia en el barrio Pueyrredón.

# MARIA ALETTA VAN VUUREN

AÑO DE  
LLEGADA:

1906



## Maria Aletta Van Vuuren

Nació el 8 de septiembre de 1904 en Philip Stone, Sudáfrica. Sus padres fueron Cristian Van Vuuren y Ana Snuiman.

Llegaron a Comodoro Rivadavia en 1906 cuando ella tenía 2 años de edad. Fueron transportados por un buque de carga inglés, llamado Aleen Fling. Las malas condiciones de higiene del mismo hizo que su padre se enfermara y muriera al poco tiempo de desembarcar. Era maestro en su pueblo y la razón de la emigración fue que no querían permanecer bajo bandera inglesa. No recuerda que su familia haya tenido intervención en la guerra angloboer.

A los 13 años fue a vivir con el pastor Sohnefelt (significa campos de sol) en la zona de Salamanca, quien tenía chicos pupilos en una suerte de escuela, que además servía para celebrar culto los domingos. Eran campos de una legual, lo que permitía que la gente se mantuviera más o menos cerca. No asistió a la escuela en forma sistemática, sino que recibió instrucción en la casa.

Posteriormente vivió con Enna Visser de Venter, en la estancia Sletils Poort e iban a caballo a Foerspoet donde una maestra inglesa, Mrs. Kuife, les daba clase.

Tenía una hermana llamada Petronella de Visagie y una medio hermana Guillermina Snuiman. Esta es hija del segundo matrimonio de su mamá con Adrián Snuiman.

Se casó a los 16 años con Carlos De Bryn, el 22 de mayo de 1920.

Compraron un campo en Sierra Victoria donde vive un hijo de su matrimonio, Cristian de Bryn.

Carlos de Bryn tenía tres hijos de su anterior matrimonio, Lucy, Coor y..... Con ella tuvo a Carlos, Anita, Adelina y Cristian.

Recien casados se fueron a vivir a Sierra Victoria, donde construyeron una pequeña casa de adobe.

Posteriormente Tom Wright levantó un horno de ladrillos y construyó una casa que todavía permanece en pie. Al principio trabajaban con ovejas y vacunos, luego desecharon los vacunos porque era muy difícil mantenerlos.

# ENNA DE LANGE

AÑO DE  
LLEGADA

1908

## ENNA DE LANGE DE VIVIERS

Nació el 21 de febrero de 1907 en un pueblo llamado Griekeland Oest.

La madre se llamaba Magdaliene Katalina Elizabeth Delport y su padre, Gert Lewis De Lange. Sus hermanos fueron Gert Luis, Heilie, Hannie, Sannie, Enna, Banie y Koetie.

Del segundo matrimonio de su madre con Koes Botha, nacieron otros dos hijos: Abraham y Hester.

Quando la familia llegó a Comodoro Rivadavia en 1908, se trasladaron a "Cañadón Grande" (hoy Cañadón Pilar) donde vivía Will Koek con su familia. Pero ellos se quedaron en el establecimiento de Tiens Visser quien les dio alojamiento.

Posteriormente se establecieron en el campo que entonces ocupaba Jim Chain.

El padre de Enna fue asesinado por dos rusos en 1913. Ella contaba con 6 años. El cuerpo fue encontrado a los 14 días de efectuado el crimen. Koet Niemand se hizo responsable de comunicarle el hallazgo a la familia. Ella recuerda en que este hombre se lo decía a su madre, y cómo su madre se tomaba la cabeza con ambas manos diciendo "que no podía ser". Entonces Enna sale corriendo de la habitación seguida de Niemand quien la consoló diciendo que su padre volvería; "...pero yo ya sabía que la palabra muerte quería decir para siempre o que nunca más..."

"La gente fue muy generosa con nosotros", sobre todo Jim Chain que les permitió seguir viviendo en su campo, hasta que su madre se casó con Botha.

En 1938 regresaron todos a Sudáfrica, la madre con su esposo y el resto de los hijos, permaneciendo en Patagonia Enna y Gert que ya estaban casados y tenían sus familias constituídas.

Enna se casó el 11 de abril de 1927 con Hendrik Johannes Viviers, fallecido. Los hijos de este matrimonio son: Jacobo, Anita, Magdalena y Luis. Sus nietos a la fecha son: Rubén y Liliana, hijos de Magdalena y Graciela y Silvia que son hijas de Anita.



ELIZABETH HERMINA PETRONELLA SPIES DE KRUGER (TANT BETTIE)

AÑO DE  
LLEGADA

1907

Nació el 7 de octubre de 1893 en Sudáfrica.

Sus padres fueron Loedewik Petrus Spies y María Hendrieka Viviers.

La hermana mayor se quedó en Africa porque ya estaba casada, se llamaba María. Los otros hermanos que viajaron a la Patagonia fueron Sahara, Johanna, Ludovico, Martha, Bettie y Petronella.

Desembarcaron en octubre de 1907 en las playas de Comodoro cuando ella tenía 14 años. En este viaje llegaron los Viviers, y los Niemand, entre otros.

Ni bien llegaron, la familia Spies se ubicó de la siguiente manera: Martha se fue a vivir con la familia de Tiens Bester y Sahara con la familia Behr. El resto del grupo familiar se trasladó hasta lo de Koet Niemand quien había llegado en 1905 y vivía con su familia del otro lado del Río Chico. Era primo de los Viviers y de los Spies.

La familia Spies estuvo allí un mes o dos, para luego volver a la zona de la costa a trabajar con Visser. Donde ayudó en la terminación de la casa, y levantó corrales de piedra.

Luego se trasladaron una zona de bajos, entre Pampa Pelada y Río Chico y levantaron allí la primera casa de esa zona. El padre y los hijos cortaron los adobes y levantaron la construcción con barro.

Bettie se casó con Andries Jacobes Kruger el 9 de abril de 1913. Sus hijos fueron María, Ludovico, Anna, Francisco, Elizabeth, Enrique, Abraham.

Actualmente Bettie tiene una gran cantidad de nietos y de bisnietos. Su esposo falleció el 6 de abril de 1931 de un ataque al corazón mientras preparaba el carro y los caballos.

Cuando sucedió esto, vivían en el mismo lugar donde el padre de Bettie había levantado la primera casa con sus hijos. Hacía dos meses que se habían establecido y reconstruido la casa.

---

## BIBLIOGRAFIA

---

### TEXTOS

---

- 1-Cincuentenario de Comodoro Rivadavia-Editorial El Rivadavia-1951
- 2-Comodoro 70- Editorial El Chenque-1971
- 3-El chico africano- Libro de lectura para 6º grado-1923-Bloemfontein
- 4-Argentina Austral-1 de octubre de 1935-Nº76
- 5-Argentina Austral-Abril de 1962-Nº366
- 6-Cancionero-Compendio de canciones folklóricas-1937-Ciudad del Cabo
- 7-Revista Huis Genoot-31 de enero de 1975-Nº2755-Pag.56-7-8-9  
60-1-2-3
- 8-Revista Sarie-20 de noviembre de 1985- Pág.26-7-8
- 9-Revista Panorama-Octubre de 1988-Pág.3-4-5-6-7
- 10-Revista Panorama-Febrero de 1989- Pág.24-25-6-7-8-9-30-1-2-Nº154
- 11-Diario El Patagónico-3 de septiembre de 1983-Pág.15-
- 12-Revista Patagónica-1982-La Colonización Boer en Comodoro Rivadavia-

---

### ENTREVISTAS :

---

- 1.Cornellia Herculina Van Wyk de Blackie
- 2.Magdalena Venter
- 3.Jaasper Johannes Eloff
- 4.María Aletta Van Vuuren
- 5.Magdalena De Lange
- 6.Elizabeth Hermina Petronella Spies de Kruger

Comodoro Rivadavia-1989-

---